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二零零二年十月三十一日會議

資料文件

立法會環境事務委員會

環境保護：工作重點

目的

本文件扼要說明在二零零二／零三立法會會期，當局在環境保護

方面的未來路向及工作重點。

未來路向

2 . 保護環境是一項持續的工作，並且仍然是政府的工作重點。人口

增長、經濟活動、基建發展等因素會繼續令本港環境承受與日俱增的

發展壓力和污染威脅。現行的環境影響評估（環評）機制對於平衡發

展和 環保 這兩 方面 的需 要， 起 重 要作 用。 環評 機制 多年 來行 之 有

效，截至二零零二年九月三十日，已有 6 4 份包括道路和鐵路工程計

劃的環評報告獲得批准，涉及的工程費用合共超過 3 ,00 0 億元。我們

會繼續切實執行環評程序，及採取措施，務求令環評程序更臻完善。

3 . 政府一方面會繼續加強教育市民和呼籲他們支持環保，但另一方

面也須盡量遵循污染者自付的原則。我們本 這種精神，以及為了減
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輕堆填區的負荷，會在短期內提交有關就拆建物料實施堆填區收費計

劃的立法建議，供委員考慮。

4 . 在未來一年，我們須決定幾項重要的環保基建工程計劃，包括淨

化海港計劃其餘各期和大型廢物處理設施的未來路向。公眾應發表意

見， 指出 他們 認為 合適 的處 理水 平 ，並 須考 慮到 他們 將要 付出 的 代

價。這些代價可能是直接繳交的費用，也可能間接地由政府用公帑承

擔。我們將會在決定未來路向前諮詢公眾。

5 . 由於香港與珠江三角洲地區其他內地城市非常接近，我們會繼續

加強兩地合作，共同解決區域性的環境問題。例如，我們已和廣東省

政府達成共識，合力改善區域的空氣質素。

工作重點

改善空氣質素

6 . 正如我們早前向委員表示，我們會在二零零三年年中左右建議立

法，強制規定所有歐盟前期輕型柴油車輛必須裝上微粒過濾器，以及

在二零零二年十二月左右開始進行為歐盟前期重型柴油車輛安裝微粒

過濾器的計劃。

7 . 根據香港特區政府和廣東省政府就改善珠江三角洲地區空氣質素

所達成的共識，我們會詳細考慮珠江三角洲空氣質素聯合研究報告建

議的強化控制措施。粵港持續發展與環保合作小組已成立專責小組跟

進有關工作。專責小組的工作包括研究在珠江三角洲一些發電廠之間
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進行排污交易試驗計劃的可行性。

管理廢物

8 . 我們計劃在本立法會會期把兩份立法建議提交立法會。其一為堆

填區收費計劃，以提供經濟誘因，使產生廢物者減少把拆建物料棄置

於堆填區。另外，為了保障市民的健康，使他們免受因處理醫療廢物

不當而產生的的潛在危險，我們計劃實施醫療廢物管制計劃，規管醫

療廢 物的 處理 、收 集和 處置 方式 。 我們 也計 劃向 財務 委員 會申 請 撥

款，闢設拆建物料篩選設施，以及改建化學廢物處理中心，使該中心

可處理醫療廢物。

9 . 我們收到 59 份建議書，表明有興趣為本港提供大型廢物處理設

施。 我們 成立 了主 要由 非官 方人 士 組成 的諮 詢小 組， 評審 這些 建 議

書，和向政府建議香港應採納的技術。我們作出決定前，會就建議技

術／設施諮詢公眾。

1 0 . 在減少和回收廢物方面，我們現正準備於 2 003 年初在幾個屋

試行乾／濕廢物分類法，以確定這種方法是否可行，並研究有關的處

理流程和經濟效益。我們也會就擬建的回收園 手進行詳細可行性研

究和環境影響研究，並會繼續批出更多短期租約用地，供循環再造業

使用。

1 1 . 我們估計到了二零 零五年年底，會有超過 2  0 00萬公噸惰性物料

未能處置。除建議實施堆填區收費外，我們已經在將軍澳闢設第一個
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臨時填料庫，用來貯存惰性拆建物料，供日後的填海工程使用。該填

料庫於二零零二年十月 用。另一個位於屯門的填料庫會在二零零三

年年初 用。我們也在屯門設立了一間把拆建物料循環再造的試驗工

場， 生產 再造 碎石 ，供 工務 工程 使 用。 該工 場於 二零 零二 年七 月

用。

改善水質

1 2 . 為了進一步改善整個海港的水質，特別是仍在接收港島區未經處

理的污水的西部水域，我們會繼續進行由國際專家小組建議，有關淨

化海港計劃的試驗和研究。我們的目標是按計劃在二零零三年年底前

完成這項工作，隨後就淨化海港計劃的未來路向諮詢公眾。

保護和保育自然環境

1 3 . 我們現正檢討現行的自然保育政策和機制，以認定可以改善的地

方和制定切實可行的措施，讓我們能夠更妥善地保育具高度生態價值

的地 點， 特別 是那 些私 人擁 有的 地 點。 此外 ，我 們正 在制 定一 套 機

制，務求以更客觀的方式，評估不同地點的生態價值，以便為不同地

點制定和採取合適的保育措施。我們希望與主要的利益相關者 (包括

環保團體、學者和土地擁有人 )建立夥伴關係，同心合力向自然保育

的目標邁進。我們會在明年年初就上述檢討諮詢公眾。

未來削減營運開支的影響
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1 4 . 財政司司長已要求各決策局首長把現有服務及打算在二零零三至

零四年度提供的新服務或改善服務的營運開支減少 1 .8 %，並於二零零

四至零五年度至二零零六至零七年度，每年再節省額外的 1 %。我 們

與轄下部門仍在檢討我們的工作，以決定如何節省開支。我們會盡量

在不影響服務質素的情況下，達到上述目標。我們會考慮重整工序和

重新編排工作項目的緩急次序等措施。

總結

1 5 . 在這個立法會會期，政府的環保議程項目甚多，特別是在空氣質

素和廢物管理方面。我們向委員會提交建議時，會樂意聽取各位委員

的意見，並希望得到各位委員的支持。

環境運輸及工務局

環境科

二零零二年十月
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